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上海市总工会女职工委员会指导

她们，让“世界会客厅”更敞亮

从零点到 24 点，一周 7 天，随时待命，准备响应进博会
的召唤。自打 2017 年 12 月，由东浩兰生集团被借调到进博
局展览部开始，应岚便主动放弃了所有节假日和双休日，过
上了几乎是“007”的日子。

“国外展商和我们有时差，半夜沟通、协调是常态，已经习
惯了。” 应岚说，2018年元旦起就没休假了。进博会的招商工
作一般提前半年结束，比如 2019年进博会，我们在今年四五
月份就结束招商了，而 2020年进博会的招商今年 8月份就启
动了。进博会的节奏，就是环环相扣，一刻不停歇。在她看来，
进博会不仅是“做生意”，更是“交朋友”，“我们与世界交朋友，
是一种精神、一种态度、一种定力，也是一个进程。”

作为东浩兰生派驻进博局展览部的核心骨干， 应岚参
与负责进博会企业商业展的各项策划、组织及实施工作。第
二届展会，她分管装备、品质生活、医疗器械及医药保健等
三个展区的招展，负责品质生活珠宝展区的招展运营协调、
协助指导展务、 证件等工作， 后期还负责展品留购相关事
宜，并被委任为博览局现场综合接待外宾组组长，统筹安排
160 余个境外贵宾团组的馆内接待工作， 她的应变及危机
处理能力，得到上海市外办相关同事的一致首肯。

“第二届展会规模更大，参展的国别数、企业数都大于首
届，需要我们在招展之初就做好各项规划及预案。今年我分管
的部分还增设了高端消费品、养老康复等热点题材，我们去日
本等医疗强国路演时，看到展商热情高涨，也大受鼓舞。”应岚
介绍说，她分管的三个展区，今年都同步扩馆，不仅规模上有
所提升，参展商的数量及展品品质方面也提出了很多新要求。
虽然挑战更大，但目标达成后的成就感也更足了。她喜欢这种
“从无到有，从有到优”，在岗位上拼尽全力，发热发光的感觉。

历经两年盛会，应岚最大的收获是，跳出了过去在企业
里市场化办商展的局限，见识了政府主导、更高站位的国家
级展览盛会，涉足了更多领域，开阔了眼界。她现在最大的
心愿，是想把这两年的经验和感悟，分享给相关同事，让博
览局/会展中心更快介入，培养进博新生力量。

在那段为进博会奔走的“007”日常里，很少有人知道，
应岚放弃了多少，但是从她的朋友圈里，在一堆进博会工作
的晒图里，我偶尔翻到了她女儿 8 月份军训的集体照。对孩
子，应岚有点愧疚，在今年孩子小升初的关键时期，她却在
为进博会招商最后冲刺。不过，看到“世界会客厅”的回头客
越来越多，应岚觉得，一切付出都值得了。
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“咖啡豆没有脚，但全世界的咖啡豆都在用脚投票”，这是去年进博会上的一句名言。今年，更多用脚投票的咖啡豆们，正在源源不断地漂洋过海而来。
好的品质，给人信心。而更多信任，又在提升品质。为了推动进博会规模更大、质量更优、创新更强、层次更高、成效更好，有一批女性，坚持“创新引领”，对标

最高标准、最好水平，提供一流服务保障，她们带动贸易投资、形象升级，让“回头客”越来越多，让“世界会客厅”更加敞亮。

11 月 4 日第二届进博会欢迎晚宴上，央视的镜头曾匆
匆扫过一个女性的身影，她叫高慧娟，是承接当天晚宴的
锦江国际集团的现场联络员。而晚宴一结束，她又马上投
入到第二天进博会开幕式的茶歇准备中。

“从 3 月份集团接到进博会晚宴的任务开始，我们就
按照上级要求，由集团党委统一指挥，主要领导亲自挂帅，
汇集全集团力量，共同投入到紧张的筹备工作中，内容涉
及餐具、服装、人员准备、方案制定、菜单准备等，虽然工作
量非常大，但这是对我们的高度信任，感到很光荣。”在团
队中，高慧娟虽然有近 30 年的经验，但仍像第一次接到国
家重要接待任务那么谨慎、认真、仔细。

她说，我就是个联络员，上传下达，与各专业小组保持
联系， 保障任务下达时信息的完整性及各环节的可操作
性，确保承接酒店对任务清单能够准确理解，各项准备工
作高效率、高质量地完成。

“其实，经过这两年的历练，我们已经培养出一支训练
有素的专业队伍了。”高慧娟说，早在 2017 年，锦江国际集
团就未雨绸缪，组建“重大接待任务团队”,成员包括烹饪大
师、雕刻大师、餐饮服务大师，并以大师为领军人物，成立
专业小组。而她作为重大接待任务团队的联络员，组织专
业小组的培训、考察、学习等，并及时掌握餐饮市场的最新
趋势，为接待任务提供借鉴。她还开设专题培训课，将自己
多年积累的重大服务接待经验，传授给年轻服务员，培养
新生力量。

“国宴胜在细节和创新，准备方案要细化再细化，菜单
设计要有新意。功夫在宴席之外，我们这两年的集中攻关、
走出国门、不断学习，才有了今天的厚积薄发。”随着任务
的临近，她忙于和有关部门沟通、方案上报、任务演练以及
服务员培训等，加班加点，随叫随到，成了日常，还连续几
周放弃休息。

为了保证服务水准，锦江国际集团此次从旗下十余家
酒店中挑选出 70 多名服务员， 从 8 月起便开始进行多次

形体、技能等培训，累计培训 800 余人次。在服
务员统一集结、演练的日子里，高慧娟和团队
主动关心员工，鼓励大家上下一心、凝聚士气。

当我还想探寻神秘的国宴筹备背后不为

人知的新闻故事时，高慧娟却笑道，“没有故事
就是最好的故事。” 对她来说， 这次任务的完
成，意味着一切重新开始，她将以更好的状态、
更好的水平，去迎接新的任务。

在首次开辟的户外展区体验滑雪和无人驾驶，在食品展区
尽情品尝西班牙火腿、现场“开鱼”的 500多斤蓝鳍金枪鱼……
参观者在第二届进博会上舒心逛吃、畅快观展的背后，有着一批
默默守护安全的“隐形卫士”。而作为中国太保进博会项目工作
组组长，蔡艳艳就是这批卫士的集结者，她已经连续两届带领团
队，分别以唯一财产保险服务商（第一届）和唯一指定保险服务
商（第二届）的身份，为进博会提供安全保障服务。

今年，中国太保提供的总保额超过 5000亿元，包括提供总
保额 450亿元的一揽子综合保障方案，八大险种全面覆盖财产、
人员及相关责任。除了首席承保进博会举办场馆国家会展中心
的运营保险，还为展会参展、参观的 80 多万人次，提供约 4000
亿元的意外风险保障。

与首届相比，第二届进博会更加精彩纷呈、活色生香。进博之
乐背后，是有人负重前行、默默守护———为确保“试吃”安全，相关
企业购买了食品安全责任险；为保障“试玩”尽兴，项目体验者也会
获得一份人员意外险。进博会期间，太保安联还组建了一支应急救
援志愿者团队，20名志愿者队伍全部经过美国心脏协会 (AHA)急
救培训，为进博会全程护航。

“我们希望太保代表的‘上海服务’能让所有参加进博会
的来宾，在上海感受到家的温暖。”蔡艳艳说。首届进博会，蔡
艳艳带领团队量身定制“主体多元、险种多样、保障多层”一揽
子保险保障方案，该项目还获得了“2018 年度上海市金融创新
成果奖一等奖”。 第二届进博会参展商数量更多，“黑科技”更
多，“身价”更高，各家企业的投保要求更个性化。她带领团队
又推出一批最前沿的创新应用案例， 包括无人驾驶、5G 应用
等新兴领域探索，知识产权保险、网络安全保险的业务创新，
太睿保等技术创新，让保障更精准，服务更精心，举措更精细。

为进一步优化展商体验，蔡艳艳牵头定制“进博保”一站式
保险产品及服务，并搭建进博会官网保险服务平台，最快仅需
4-5分钟即可完成全流程投保。本届进博会，共有 1000多名展
商、搭建商在太保完成投保，使保险成为打通进博会参展的最后
一个环节。

2018 年末， 太保集团启动了上市近十年来
的首次大规模组织架构改革， 通过几轮竞聘，年
仅 34岁的蔡艳艳走进集团， 开始从事青年员工
的管理工作。从十年前毕业进入中国太保，蔡艳
艳便伴随着集团的转型发展，一路成长，从当年
的管理培训生到太保产险上海分公司见习总监，
再成为进博会保险服务项目团队负责人。 她说，
我们将四叶草舞台作为超级练兵场，以“责任、智
慧、有温度”的服务，“全牌照全方位全覆盖”地为
进博会保驾护航，这也是我们这代太保人肩负的
历史使命。

———第二届进博会巾帼谱之三

没有故事就是最好的故事

锦江国际酒店管理有限公司运营副总监

高慧娟

为了“从无到有，从有到优”，
她把日子过成了“007”

上海东浩兰生进口商品展销中心副总经理

应岚

逛吃畅游背后，有人在默默守护……

中国太平洋保险（集团）团委书记

蔡艳艳


